

EL GRAN ANÁLISIS

Los testimonios inmortales de la Historia

MANUEL VICENTE JIMÉNEZ

Escribimos este artículo sobre una loza marmorea, en pleno cementerio, donde debieran en justicia estar muchos de los que hoy en la creencia de que viven, pasean sus oprobios y sus ingraticudes bajo el techo de nuestros aristocráticos salones una vez, y otras en los pasillos de la mansión presidencial, donde reside un individuo, á quienes ellos, no ha mucho vi-
pendieron y escarnecieron.

Para aquilatar el mérito de los pueblos, se recurre siempre á la historia de sus grandes hombres; de aquellos que supieron empujar el terruño con las explosiones de su cerebro, ó con las grandezas de su corazón; que tan grande es el sabio que ilumina los senderos de la humanidad, como el guerrero que defiende con su vida la integridad nacional. Del mismo modo, para apreciar con rigor las virtudes de un ex-mandatario, hay que recurrir al análisis, de quienes con él colaboraron en la obra administrativa, como también, de quienes tuvieron con el mismo, algún nexo ya social ó ya político.

En esta virtud hemos recurrido para vindicar á nuestro digno caudillo de tan graves cargos como le ha hecho el enemigo, al análisis de todos aquellos jimenistas que durante su labor administrativa, tuvieron efectiva significación. Y si hasta el momento no hemos hecho sino ocuparnos de individuos, muchos de los cuales por una aberración, se creen vivos, vamos ahora á ocuparnos de un ilustre ausente, entendiéndose bien, ausente, no muerto.

Algunas veces como para iluminarnos en nuestras labores, como para refrescarnos con el rocío de un recuerdo glorioso, hemos hecho rápida referencia al nunca bien llorado don Manuel Vicente Jiménez; pero ahora queremos con amplitud, ocuparnos de este inolvidable hombre público, cuya sombra todavía nos cobija, y cuyo recuerdo, no cesará de constituir un orgullo para todo costarricense bien nacido. A eso extraño á los espíritus atraídos esta conducta nuestra, siendo así, que descendientes de quien en estos momentos nos ocupa, pertenecen al bando contrario, y suelen de cuando en vez, disparar sus obuses contra nosotros; y esto tiene explicación sencilla.

Para hacer justicia á un hombre grande, quien la hace, no debe fijarse en la conducta ó actitud de sus descendientes, que sería injusto detenerse en el sendero donde se reconocen los méritos, obedeciendo á ridículos prejuicios, de carácter político sobre todo.

Manuel Vicente Jiménez fué, á decir de quienes lo conocieron, un joven circunspeto, sobrio, incapaz de un escándalo, incapaz de una infamia, incapaz de una bajeza, incapaz de una claudicación, incapaz en fin, de una ingraticud. Cuando la edad lo colocó en el terreno de la lucha, entonces el luchador no fué en cada uno de sus pasos, sino un fiel reflejo del joven circunspeto, del joven honorable, del joven sobrio, del joven incapaz de la menor claudicación y de la menor ingraticud. Nosotros le conocimos cuando figuraba como «Presidente de la Corte Suprema de Justicia», cuando tenía en sus manos el poder de la vindicta pública, y en aquella época era Presidente del país don Rafael Yglesias.

Vosotros, jimenistas, que con tanto cinismo y tanto desoro habéis lanzado vuestra inmundada injuria contra quienes compartieron las labores administrativas con el señor Yglesias; vosotros jimenistas, que habéis llamado esclavos á quienes en aquella época, en aquel momento histórico, hicieron gobierno con nuestro caudillo.

Vosotros, que ni siquiera habéis respetado la memoria de ausentes ilustres, para disparar el veneno de vuestros ataques, oid: Si el Licenciado don Manuel Vicente Jiménez hubiera juzgado ignominioso estar al frente de la administra-

ción de Justicia, de esa Justicia que el jimenismo insolente ha dado en decir que fué violada por el señor Yglesias, don Manuel Vicente Jiménez se habría retirado inmediatamente; y con su familia distinguida, se habría ido lejos, muy lejos, donde el aliento de la tiranía no besara su frente. Pero el hecho es que el Lic. don Manuel Vicente Jiménez, permaneció formando parte algo más que integrante, parte absolutamente sustancial, de aquel gobierno que tan rudamente combatió la envidia de unos cuantos burocratas desechados; combaste que se tradujo en el embaucamiento de las inexpertas multitudes, y de algunos jóvenes acaso bien intencionados, pero torpe, muy torpemente dirigidos.

Este recuerdo que el Civiltismo hace con orgullo, significa un reproche análogo para el enemigo que no ha querido reconocer ningún mérito, ni en los empleados, ni en los amigos del señor Yglesias.

Y el Licenciado don Manuel Vicente Jiménez fue amigo leal, sincero, de nuestro Jefe, y ¡quién sabe cuántas veces en momentos de atribulación, don Manuel Vicente con su palabra de hombre honrado, fue el consuelo de quien hoy camuflado por los pueblos de la república, sintiendo únicamente, que hombres como él que nos ocupa, no esté contemplando esta lucha, para con su actitud servir de ejemplo á los perversos y á los ingratos.

De estar entre nosotros el anciano virtuoso cuya conducta analizamos, estaría diéndonos á muchos, como es que se corresponde á la lealtad y al cariño, como es que se corresponde á la deferencia de un mandatario.

Y ahora venga el enemigo, venga con nosotros y descienda al sepulcro del Licenciado Jiménez, y allí ensaye sus facultades de calumniador, y allí diga que don Manuel Vicente no fue honrado, ni fue puro porque fue amigo de don Rafael Yglesias. No, esta figura nos pertenece y nos servirá de escudo cada vez que la ingraticud quiera cobrarse en nosotros. Esta sí que es figura hermosa; este hombre sí que fué bueno, honrado, respetuoso, honorable, gran hijo, gran esposo, gran padre, gran ciudadano, á semejanza de don Rafael Yglesias. Este sí que pudo haber sido un día candidato á la Presidencia de la República, sin que nadie lo hubiera podido llamar, ni claudicador, ni mendigo de oportunidades, ni amigo falso, ni renegado, ni perjuro. Con él si que hubieran caminado muchos pueblos de la república en marcha triunfal, camino del Capitolio, sin que nadie, absolutamente nadie, hubiera osado detenerlo para llamarlo: **deudor moroso de la república, explotador de proventos indignos**, ya que nunca supo lo que fué apoderarse de un centavo, que no hubiera ganado con el desenvolvimiento de sus facultades; consideración ésta, que lo tuvo siempre al lado del señor Yglesias, á quien sin duda alguna juzgó estrictamente honrado para el manejo de los fondos públicos, aunque locos deslenguados hayan creído y dicho lo contrario.

Con este ciudadano sí que habría sido hermosa la lucha, porque nadie le habría enrostrado manchas vergonzosas, y sobre todo, porque él habría visto en su adversario, ni á un tirano, ni á un verdugo, ni á un ladrón, sino á un gobernante honrado, generoso, rudo acaso, pero nunca cruel.

Atiendan los psaltridos estas razones y descúbrense ante esta figura que el Civiltismo presenta como una gloria, como un triunfo, y como la más elocuente recomendación ante los pueblos todos; y ahora, díganse si entre el anciano que analizamos y Ricardo Jiménez, puede establecerse algún paralelo; díganse si sus conductas pueden confundirse; díganse si en materia de respeto social, político, y

religioso, cabe la armonía entre ellos; y díganse si en materia de carácter, se puede decir Manuel Vicente Jiménez y Ricardo Jiménez. Si todo esto es posible; si como nosotros creemos, no es cierto que decir, Ricardo Jiménez y Manuel Vicente Jiménez, equivale á profanar la memoria de este último y á remover con crueldad sus sagrados restos, entonces, cuando ésto se nos demuestre, nosotros seremos jimenistas.

Y para terminar, descubrid vuestras cabezas, jimenistas insolentes ó ingratos, que este artículo como con broche de oro, va á cerrar un nombre augusto:

MANUEL VICENTE JIMÉNEZ.

Sobre nuestro análisis

No es esta una rectificación, sino una aclaración para quienes no sepan leer, ó para quienes á pesar de saber leer, están imposibilitados para penetrar la intención de un artículo político.

Nosotros no hemos pretendido herir la vida íntima de nuestros aliados; nuestro afán, ha sido demostrar su ninguna virtud política; y la prueba más palmaria de que todas esas personas nos son socialmente estimables, es que nos hemos ocupado de ellas.

Jimenistas insolentes hay muchos, pero jimenistas importantes, hay pocos; con esos pocos, pues, es nuestra lucha; no estamos jugando, sino que estamos discutiendo nada menos que los problemas de la república.

Encontramos un obstáculo para el logro de nuestros ideales, y disponemos de todas nuestras armas para salvarlo. En el sendero de la lucha hemos tropezado, con individuos de importancia indisculpable, y nos hemos visto precisados á combaticerlos; y esto, ¿á quién puede extrañar?

Para nosotros, como para el jimenismo, el problema es bastante serio, y no se puede sucumbir, sino sucumbir con ignominia; este es el criterio de ambas agrupaciones.

No solo para los Civiltistas si que también para la generalidad de los Costarricenses, los señores Carlos Durán, Manuel Argüello de Vars, Ricardo Pacheco, Felipe Alvarado, y Nicolás Oreamuno, son cumplidos caballeros, merecedores en lo social de cuantas consideraciones se requieran; pero en la política, es diferente.

Políticamente estamos obligados á destruir á esos caballeros, pues de lo contrario, ellos nos destruirán á nosotros. Mañana, cuando todo haya concluido, y el problema electoral haya sido resuelto, entonces sabremos darle á cada cual lo que se merece, vencedores ó vencidos; pero por el momento, seremos implacables del mismo modo que lo es la prensa enemiga, donde el vocabulario de la calumnia está agotado.

Nosotros no hemos calumniado; hemos puntualizado pecados y lunares políticos en nuestras observaciones, imitándolos á ellos, que no han perdonado en nosotros ni la falta más leve.

Así, es pues, que dejar de quejarse; desde el Dr. Durán, hasta don Nicolás Oreamuno, todas esas distinguidas personalidades nos son estimables, pero todo, y por muchas razones, la del señor don Felipe Alvarado, pero el momento no es de reverencias sociales, sino de análisis político. Seremos rudos, seremos crueles, cuanto se quiera seremos, pero consta una vez más, que ninguna iniquidad, ningún odio nos impulsa. Nuestro único anhelo es, que el digno ciudadano DON RAFAEL YGLESIAS CASTRO, llegue al poder.

Y para lograr tal fin, hemos de procurar la eliminación política de todos aquellos que conceptuemos como enemigos de importancia.

Conste así. Y rogamos á los susceptibles de epidemias delicadas, aprendan á leer, y á penetrar el fondo de nuestros artículos. Nobleza obliga.

Indignación justa de un pueblo honrado

Los Barbeños rechazan al Lic. Jiménez

«La cuna del Sr. Presidente de la República es jimenista». Así dice «El Noticiero» al publicar una correspondencia de su corresponsal jimenista en Barba. Es cierto que esta es la cuna del Sr. Presidente, pero «El Noticiero» al mencionarla como tal, no tiene otro afán que el de sorprender á los sencillos, mezclando el nombre del Sr. Presidente con el supuesto triunfo del jimenismo. En esto, como en todo, se dan á conocer tal como son los republicanos; cuando los hombres del gobierno han dado á conocer sus simpatías por algún partido que no es el de ellos, han gritado y chillado como endemoniados, alegando sus principios; pero ahora que el gobierno es neutral, no pierden medio de hacer creer que los apoyan, que simpatizan con ellos. Esto no es republicano sino poca vergüenza; con su pan se lo coman, pues nuestro objeto ahora es otro.

Indignación, no otra cosa nos causa, el que se nos quiera hacer aparecer como jimenistas, porque decir que los barbeños somos jimenistas, equivale á decir que hemos perdido todo sentimiento de amor propio. La razón está á la vista: para nosotros ha sido y es motivo de orgullo el que el Sr. Presidente de la República sea un hijo de este pueblo, pero mucho mayor sería nuestro orgullo y grandísima nuestra gloria, si don Cleto hubiera podido realizar su programa de progreso en favor del país, porque sus triunfos serían nuestros triunfos y su gloria sería nuestra gloria; pero desgraciadamente es poca, muy poca relativamente, la gloria que nos legará don Cleto, porque le salió un enemigo implacable inspirado en la envidia, y el partido de la oposición en un arranque de despecho y mezquindad política, lo puso á su frente para que con su palabrería y aliento por su pasión, sujetara en el Congreso á los diputados y unificara así todo buen propósito que para su realización necesitara la aprobación de ese alto cuerpo. Y no fué esa solamente la conducta ruin y mezquina; pues no contento con lograr su intento, también gratuitamente injurió con vulgares y groseros insultos al hijo de Barba, al hombre que hará figurar el nombre de nuestro querido pueblo con letras de oro en las páginas de la historia patria. Y ese envidioso, amigo falso del señor González Viquez, es el Lic. Jiménez, y los barbeños no podemos perdonarle su actitud mezquina, por que nos ha privado de glorias legítimas y honradas, y porque sus insultos á don Cleto los hemos sentido todos los barbeños y con don Cleto hemos saboreado tan amarga inconsecuencia.

Se nos dirá que la actitud imparcial de don Cleto demuestra que no guarda rencor; y eso es cierto: ese hombre está dotado de una alma pura, jamás enlozada por pasiones insanas; pero si esa actitud enaltece al individuo, y más si está investido del poder, tratándose de ser adoptada por un pueblo en el ejercicio libre de sus derechos, sería una humillación; además, si materialmente no se ve el castigo, lo que es moralmente, esa actitud noble y levantada de don Cleto es como un látigo de fuego que tiene cruzada la faz del enemigo inerte, y junto con la de él, también la de los claudicantes de ayer, que hoy acuerpan al político mezquino, al gratuito ofensor, al amigo falso, identificándose con él.

La candidatura es el premio que los republicanos le han dado al Sr. Jiménez por haberles realizado su programa de venganzas, por haberles satisfecho sus furiosos despechos y los barbeños, tratándose de que el ofendido es un hijo de Barba, no podemos contribuir á ese premio sin que nos rebajemos al nivel de los esclavos que besan la mano que los flagela.

A los corresponsales jimenistas que se abstengan de adelantar resultados que los

favorezca, que tengan paciencia y esperen las elecciones; ellas dirán si hemos descendido al nivel de los esclavos ó si conservamos la virilidad de los pueblos altos y dignos que saben protestar con energía cuando se les ultraja. En cuanto á los pocos barbechos jimenistas, que justifiquen la actitud de don Ricardo en contra de don Cleto y por ende en contra nuestra, si no quieren vivir marcados con el estigma de malos barbechos, de hombres sin decoro y falto de altivez; esa justificación se impone y la esperamos.

UN BARBECHO.

Un chasco para el P. Quesada

En «La República» del 29 del corriente mes se inserta una protesta que á ruego de los señores Miguel Corrales Delgado y Belfor Corrales Madrigal, firman José Castro C. y Pedro Jiménez A., y Francisco Herrera A. como testigos, estos dos últimos. Los señores Corrales son vecinos de San Antonio de Escasú: el primero civilista y el segundo neutral.

El Padre Yanuario Quesada, por medio de réplicas á don Miguel, consiguió que este señor accediera á separarse del Partido á condición de quedarse neutral, y en este sentido, autorizó que se formulara una protesta. Pero resulta ahora, que los señores jimenistas Castro Jiménez y Herrera, se aprovechan de la benevolencia del Sr. Corrales Delgado, para descargar cobardemente y por mano ajena los odios políticos que ellos alientan contra el Dr. del Pueblo don Mariano Figueres. Y así, comprometen gravemente la honorabilidad de los señores Corrales haciéndoles aparecer como calumniadores.

Nos hemos acercado á dichos señores para convencerlos de si ellos habían autorizado una publicación semejante, en la cual se tenta con perfidia manifiesta y calumniosamente contra la respetabilidad del Sr. Figueres, respetabilidad indiscutible y bien reconocida por los mejores vecinos de esta Villa, entre ellos los mismos señores Corrales. Estos nos han manifestado la verdad de los hechos: lo que de cierto prometieron al Padre Quesada, y en vista de que se ha abusado perversamente de su buena fe, nos han autorizado para que hagamos pública la siguiente

CONTRAPROTESTA

Nosotros, Miguel Corrales Delgado y Belfor Corrales Madrigal, vecinos del barrio de San Antonio de Escasú, protestamos enérgicamente del abuso cometido por los señores José Castro, Pedro Jiménez y Francisco Herrera, haciéndonos aparecer como denunciantes de hechos atribuidos calumniosamente á nuestro digno médico del pueblo Dr. don Mariano Figueres, á quien estimamos en lo que merecidamente vale, y como jimenistas, siendo así que el primero de los firmantes es partidario leal del Sr. Iglesias, y el segundo no quiere adherirse á ninguno de los partidos militantes.

Aprovechamos esta ocasión para declarar al público que si nosotros autorizamos al Sr. Jiménez para que formulara una protesta, fué á condición de quedar como neutrales y tan solo por satisfacer las continuas súplicas del Padre Quesada; pero jamás autorizamos que se usara nuestro nombre para menospreciar la conducta por demás correcta del Dr. Figueres.

Por Miguel Corrales, Pedro Madrigal. Belfor Corrales. Escasú, 30 de julio de 1909

Las necias lamentaciones jimenistas

PARA «LA TRIBUNA»

Con el pseudónimo de Cancerobero, y en las columnas de «El Noticiero», hace días se viene atacando con cargos infundados á nuestro muy correcto Comandante de Plaza Coronel don Francisco Vargas Quiros.

Las mismas correspondencias son un cúmulo de lamentos por la partida del Coronel Chacón, quien pasó á Cartago con igual cargo.

Esto de los lamentos no importaría, si Cancerobero fuera como dicen, el pseudónimo usado por un puñado de muchachos; pero si resulta como creen algunos, que el autor de esas correspondencias es alguien que debiera estar muy tranquilo con la partida del Coronel Chacón,.... ya tendrá para rato el señor Cancerobero. Firme su próxima, amigo, y nos convence.

Lo que resulta con el actual Comandante, extraño para los señores jimenistas, es que el Sr. Vargas Quiros es militar de escuela, y su antecesor.... lo es también.

Don Chico ha arreglado su cuartel como le ha parecido mejor y conforme con sus facultades de jefe, motivo por el que algunos se han incomodado, pero los más están contentos. La estricta disciplina que él quiere que en sus dependencias se observe, lo ha hecho eliminar del servicio á algunos individuos.

En «La República» de ayer viene un escrito firmado por Pedro Lizano; firmado digo, porque el estilo insultador, y las frases rimbombantes de que está formado acusa la marca de fábrica que es la de los «Voltaire del corredor». El dicho escrito se reduce á decirle á don Cleto, pues á él está dirigido, que el Comandante dió de baja á un soldado, que es el mismo que lo firma. ¡Qué barbaridad, qué hecho tan grave!

Es el caso que la madre de Lizano se quejó de que éste no la atendía con la solitud propia de un hijo, diciendo además que ella tenía otro hijo mejor y más afectuoso, pero sin ocupación actualmente, y que le harían un favor colocándolo, si no en otro puesto, en el mismo que ocupaba Pedro. De que éste fuera jimenista y el otro civilista no se preocupó el Comandante aunque así lo aseguren los eternos inconformes, y accedió gustoso á las súplicas de la pobre anciana.

Es muy fácil de explicar el motivo que ha producido la grita entre los azules de por acá, raro sería si no hubieran dicho nada. El cambio de autoridad militar les ha parecido muy brusco, como del día á la noche, no pueden resignarse á que don Chico no haga lo que hacía don Jerónimo; por eso apelan á todos los medios contra aquel, por eso le dan serenatas á éste, por eso están cual Jeremías sobre las ruinas de Jerusalén.

Corresponsal.

Heredia, julio 30 de 1909.

El abstencionismo de Heredia es Civilista

Heredia, 30 de julio de 1909
A LA TRIBUNA

Según «El Noticiero» de hoy, el abstencionismo de esta provincia, se decidió á favor del jimenismo.

Tal afirmación carece en absoluto de verdad.

El abstencionismo protocolizado, óigase bien, en su mayor parte se hizo CIVILISTA, ó sea en un noventa por ciento; estamos dispuestos á probarlo.

Es cierto que uno de los presidentes de la agrupación, se volvió azul, pero estaba poco relacionado con el gremio, y no arrastró más que las sillas que para uso del club, le había prestado junto con su nombre.

Tienen la palabra los corresponsales.

HEREDIANO

Hechos que deshonoran al jimenismo

El martes de la presente semana, encabezada por el Pbo. don Manuel Zavaleta, hubo una reunión jimenista en casa de don Juan G. Hidalgo. Hasta aquí no hay nada de extraño; lo que si llama mucho la atención al Civilismo de este distrito, que es la mayoría, fué que al pasar por la casa, donde hay VIVA YGLESIAS, y retratos de Don Rafael pegados al tabique ó puertas de sus casas, gritaban insultativamente viras al partido jimenista y á su candidato.

Todavía más: al pasar frente á la casa de don Ezequiel Rodríguez, dijo: ¡asómbrese el lector! el mismo señor Zavaleta, «que allí tenían el ángel malo pegado á la puerta»; esto lo oyó la misma señora don don Ezequiel. Ya en la reunión, me cuentan quienes lo oyeron, que entre otras cosas, dijo: «que tanto el candidato señor Iglesias, como todo el Partido Civil, no eran más que unos demonios en carne»; si esto es verdad, que desee que no lo fuera, para honra de dicho señor, y por el respeto que siento por los sacerdotes, ya militen en el uno ó en el otro bando; si esto es verdad, repito, se necesita no tener sano criterio, y carecer completamente de juicio para darle tanta fama á un orador que tales palabras pronuncia en sus disertaciones políticas.

Tan mal acostumbrado está el jimenismo por sus mismos jefes, que mientras que el orador no suelta una hermosa columna ó un grandísimo insulto, con seguridad que no escucharía un solo aplauso. ¡Ah! Si los señores jimenistas quisieran ver y escuchar la voz de la verdad; si reflexionaran que la prensa azul se complace en calumniar Sacerdotes vivos y muertos; que los azules propagandistas insultan hasta aquellos que no los ofenden, huirían de esas filas como quien huye de la peste, como quien huye de una epidemia fatal. Pero ellos no quieren sino que ciegos voluntarios caminen adelante, y los conduzca al abismo.

Recomendamos al Pbo. Zavaleta, proceder en sus proclamas como correspondiera á su misión sacerdotal. Si no, se creará en él hace escarmiento con ella y que se sirva de ella para cosas indignas.

Corresponsal

San Roque de Grecia, julio 29 de 1909.

ANIMOS BAJOS

En «La República» de hoy aparece un suelto de algún enemigo oculto; entre otras cosas dice: que he sido jimenista por una quinceña. Quisiera conocer á ese atrevido que trata de apuntar mis acciones privadas ó pública, las que siempre son sinceras y francas. Cuando he sido yo jimenista? En qué tiempo he comulgado con las escandalosas doctrinas de esa causa? Todo el país sabe que hice pagando por Valverde, que me sostuvo en sus filas hasta que nuestro candidato se retiró; quedé abstencionista sin dejar de abrigar en mi pecho las más sinceras simpatías por el Partido Civil, y cuando me dió la gana, me declaré civilista genuino.

Hay alguno que mande mi voluntad? No otra cosa se ve en las líneas que un simple gacetero escribe tratando de envilecer mi conducta, pero no lo conseguirá. Soy muy pobre y toda la vida he luchado con enemigos gratuitos y de todos ellos me he reído. Si me odian porque opino de modo contrario á ellos, no tengo yo la culpa. Si, deseo ver la cara del que me arroje la piedra y esconde la mano, no para herirle sino para compadecerlo.

DOMINGO VÍCTOR ARGUELLO.

San José, 30 de julio de 1909.

Don Ramón Yévenes y Rosario

El apreciable caballero español que respondió á éste nombre, pasó al no ser, el 29 del corriente á las 6 de la tarde en la villa de Escasú.

Nacido en la provincia de Badajoz vino á Costa Rica hace 19 años, con su infortunado hermano Macario, á servir un puesto en la enseñanza primaria del país en compañía de los maestros españoles contratados por el gobierno de la Nación con tal objeto.

Un año después hizo su segunda patria de este girón de tierra americana, contrayendo matrimonio en Heredia con la distinguida señorita Dolores Pupo Pérez, su adorable consorte, hoy sumida en la más profunda desolación, y á quien enviamos respetuosamente nuestro más sentido pésame.

Fué don Ramón como maestro ferviente apóstol de la enseñanza y de bondad exquisita con sus educandos; como caballero, culto y sociable, ascequible á todo el mundo, de modales exquisitos, insinuante y locuaz en su conversación. Amigo generoso, cumplido caballero y esposo de raras prendas, fiel enamorado de su noble compañera, que hoy llora inconsolable la pérdida de su excelente esposo.

Cuando vemos apagarse existencias como ésta, nos sentimos tentados á enviar nuestra justa queja á la providencia, si reflexionamos que tantos hay agobiados por el sufrimiento, abatidos por el infortunio, clamán á diario por el eterno descanso y la despiadada segur de la implacable Atropos; corta entre tanto el hilo de la vida de seres que hacen falta en un hogar, dejan un vacío profundo en un corazón y un recuerdo imperecedero en la sociedad.

Reciba la distinguida familia Pupo nuestras más sinceras muestras de condolencia. Escasú, julio 30 de 1909.

CORRESPONSAL

Los eternos odios jimenistas Y SUS ETERNAS MAJADERIAS

Grecia, julio 30 de 1909.

En «El Noticiero» N.º 2125 de ayer se dice que el Municipio de esta se ha presentado ante el señor Presidente de la República á quejarse de que el Jefe Político no ejecuta sus acuerdos. Puede el señor Presidente enviar persona de su confianza á imponerse de esto y verá que todo acuerdo que esté con arreglo á la ley se ha ejecutado y los muchos descabellados han sido vetados.

Artículo 2.º sesión del primero del presente dice que serán pagados los gastos de viaje á un Regidor. Con gastos pagados por el pueblo quien no visita al señor Presidente? Veremos si la cuenta es muy crecida.

Corresponsal.

Otro azul para San Lucas

Limón 30 de Julio de 1909.

El agente de Policía de Estrada, Miguel Arias, contraviniendo lo dispuesto por el Ministerio de Gobernación en circular n.º 728 fecha 28 del corriente, andaba en jurisdicción ajena, con Elías Vargas, haciendo propaganda Jimenista y asegurando que él, como amigo íntimo de los señores González Viquez, tenía instrucciones especiales para jimenizar á los votantes. La acusación está presentada en forma y con los comprobantes del caso, total: otro azul con un año sin atenuación é incomputable en San Lucas.

Corresponsal.

1634 IMPRENTA LINES

IMPORTANTE

Se avisa á todos los civilistas de esta capital, que en la Oficina del Partido, frente á «La Tribuna», se han establecido las oficinas de servicio para atender las solicitudes y reclamaciones que procedan para la inclusión ó exclusión de sufragantes en las listas respectivas. Así mismo se proporcionarán en dichas Oficinas los datos é instrucciones que se soliciten, procedentes de cualquier parte del país.

En consecuencia, se hace saber á todos los Presidentes de Directivas y Jefes de propaganda del Partido Civil, de toda la República, que dirijan su correspondencia epistolar ó telefónica, al Lic. don Joaquín Aguilar, en esta ciudad. En los casos urgentes, ó tratándose de pueblos lejanos, las comunicaciones deben hacerse por telegrama, expresándose claramente lo que se desea é indicando en todo caso el primero y

segundo apellido de los individuos á que en ella se haga referencia.

Las expresadas oficinas están servidas por abogados y empleados del Partido, quienes, de otra parte, podrán constituirse en cualquier lugar del país cuando fuere preciso y así lo soliciten los Presidentes de las respectivas Directivas.

A todos los civilistas se les suplica fijarse en las listas de sufragantes de sus respectivos distritos para que den á los jefes de partido ó encargados de servicio, todos los datos que consideren convenientes á la causa. Así mismo se les ruega hacer conocer con la mayor profusión posible las disposiciones á que se refiere el presente aviso.

LA DIRECTIVA GENERAL.

San José, julio de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, C冠astas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística

de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho. Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica APARTADO NÚMERO 191

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento “EL CASINO” situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Lo atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1908

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MEDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con secretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete Atmón, á 15 céntimos libra Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos Cachaín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY.”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Pons.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.